



Proyectos para la resiliencia

República Dominicana. Respuesta a la Covid-19 desde los bateyes

Redacción: Equipo ACPP Galicia y ACPP República Dominicana

La Covid-19 ha provocado una pandemia mundial con efectos múltiples. A la crisis sanitaria, se han unido las derivadas de las necesarias medidas de prevención. A estas alturas de la pandemia podemos concluir que ha disparado vulnerabilidades previas que se han cebado especialmente con los países y comunidades más vulnerables.

En la República Dominicana la pandemia de la Covid-19 ha generado diversos impactos, de los que citaremos algunos: caída del PIB de 6,8 puntos, una inflación en 2021 del 8,5% o la caída de un 64,7% en el turismo (el principal rubro económico del país). Este panorama económico ha tenido importantes efectos en las capas sociales más vulnerables: cuatro de cada diez hogares han reducido las porciones diarias de comida, se ha aumentado en dos puntos el número de familias en pobreza extrema o la imposibilidad por parte del alumnado de centros educativos de continuar sus estudios al carecer de medios para el trabajo a distancia. Una realidad que se ceba especialmente con los sectores más vulnerabilizados, como las mujeres y niñas o la población con ascendencia haitiana.

ACPP y su socio local, el Instituto de Acción Comunitaria (IDAC), llevamos años trabajando en los bateyes del municipio de San Pedro Macorís. Los bateyes son comunidades dentro de las plantaciones de caña de azúcar donde residen los y las trabajadoras con sus familias, con la crisis azucarera de los años ochenta la fuente de trabajo ha cambiado pero los asentamientos se han mantenido, y se han convertido en un espejo de la desigualdad dominicana, con alta

vulneración de DDHH básicos.

Desde nuestro trabajo, ACPP y el IDAC hemos podido observar el alto impacto que ha supuesto la pandemia por lo que se ha diseñado un programa de atención en dos tiempos: en primer lugar, uno reactivo en el que se ha garantizado el suministro de medios de vida suficientes para afrontar la emergencia alimentaria y los medios de protección, y un tiempo posterior, en el que se enfoquen las intervenciones sobre las lecciones aprendidas de los impactos provocados en el marco de la pandemia.

Las intervenciones en los bateyes han permitido que la población disponga de agua potable, promotoras comunitarias de salud y de DDHH, y se esté impulsando un ambicioso programa de habitabilidad.

Ahora profundizaremos en qué estamos haciendo en ese segundo tiempo de respuesta. ACPP y el IDAC han trabajado con los bateyes de La Balsa, Cubana y Olivares desde hace varios años. Unas intervenciones que han permitido que la población disponga de agua potable, cuenta con promotoras comunitarias de salud y de DDHH, con infraestructura comunitaria y se esté impulsando un ambicioso programa de habitabilidad para acabar con los barracones y sus

insalubres condiciones de vida. En este contexto la pandemia nos ha permitido testar los impactos a varios niveles: la conformación urbana ha primado el hacinamiento residencial frente a la construcción de espacios de convivencia; la supresión de las aulas ha supuesto problemas en las familias (especialmente las mujeres en su rol de cuidadoras) para acompañar trabajos escolares de las niñas y niños; el confinamiento ha exacerbado la carga que supone el trabajo doméstico para las mujeres; además, la crisis ha evidenciado problemas de salud mental en gran parte de la población.

Ante esta situación nos hemos planteado una acción integral que fomente la resiliencia bateyana de forma que se va a priorizar la construcción de espacios comunitarios, al aire libre, que sean intergeneracionales y que funcionen como puntos de encuentro social. La salud mental será un punto de atención prioritario con la creación de grupos de auto ayuda, con la formación a la Red de Promoción de la Salud sobre atención y detección de personas para atención psicológica y con la construcción de una ruta de atención institucional que implique a actores clave. Se van a fortalecer los mecanismos comunitarios para la atención a la violencia de género y, por último, las familias con hijos e hijas en edad escolar podrán recibir apoyo para el acompañamiento en las tareas, además de acceder a puntos de conexión a internet.

La Xunta de Galicia nos ha financiado el inicio del programa con el que esperamos acompañar a la población bateyana en la mitigación de los impactos que le ha causado la Covid-19. ●



Viviendas construidas por ACPP y el IDAC en uno de los bateyes donde trabajamos.



La seguridad del agua para la paz y el desarrollo – Dakar 2022

Redacción: Equipo ACPP Senegal

El Derecho al agua, fundamentado desde 1948 en la Declaración Universal de los Derechos Humanos, y el derecho al saneamiento, reconocido como derecho autónomo a partir de 2015, son en sí mismos indispensables para la vida y la dignidad y constituyen la base para alcanzar muchos otros derechos humanos. Ambos conforman el Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) número 6: *garantizar la disponibilidad y la gestión sostenible del agua y el saneamiento*.

Entre los días 21 y 26 de Marzo de 2022, se celebrará en la capital senegalesa el 9º Foro Mundial del Agua. Creado en 1997, es considerado el mayor evento a nivel internacional sobre la temática del agua. El último tuvo lugar en Brasilia en 2018 con el tema “Compartir el agua”. El de este año en Dakar será el primero de este tipo en África subsahariana. Se trata de una plataforma única para que una multitud de actores que trabajan en torno a la problemática del derecho al agua y al saneamiento colaboren y puedan hacer incidencia con los principales responsables de la toma de decisiones.

En Senegal, país anfitrión, a pesar de que las cifras de accesibilidad del agua hayan mejorado en los últimos años, siguen existiendo grandes desigualdades en el acceso y la asequibilidad económica del agua potable y de las instalaciones de saneamiento. En ciertas regiones la calidad del agua sigue siendo demasiado baja para el consumo humano, con el riesgo que esto supone para las poblaciones que habitan en estas comunidades, muchas de ellas totalmente abandonadas durante el conflicto armado en Casamance y que ahora están siendo repobladas.

El trabajo de ACPP junto con nuestra socia local, USOFORAL, está enfocado en dar respuestas a los dos grandes problemas identificados en el área: la falta de acceso al agua potable y las malas condiciones habitacionales e higiénico sanitarias. Actuamos para acabar con la vulneración del derecho humano al agua, en su dimensión de la accesibilidad, como del derecho al saneamiento, en su dimensión de la disponibilidad. Las intervenciones se centran en la facilitación, por un lado, de una serie de puntos de agua co-



Marietou Coly, presidenta de la comunidad de las mujeres en Brindiago en la comuna de Djibidjone, Fotografía: Sylvain Cherkaoui para ACPP

Se espera mucho de este 9º Foro “Dakar 2022” para, entre otras, identificar los retos actuales y favorecer la reflexión y los intercambios para unas políticas públicas centradas en fortalecer la resiliencia y la capacidad de adaptación al cambio climático .

munitarios que reduzcan las distancias y los tiempos de las personas titulares de derechos, así como de sistemas familiares de saneamiento mejorados. A ello se le suma la puesta en marcha de una serie de programas formativos y de sensibilización enfocados a la promoción comunitaria, la resiliencia y la viabilidad y durabilidad de las acciones.

Más de dos mil millones de personas en el mundo tienen hoy en día un acceso limitado al agua potable. La situación puede empeorar debido sobre todo a la presión sobre el suministro de agua debido a factores como el cambio climático y el crecimiento demográfico. Es por ello que se espera mucho de este 9º Foro “Dakar 2022” que, centrado en cuatro ejes: “La seguridad del agua y del saneamiento”, “El agua para el desarrollo rural”, “La cooperación” y “Herramientas y medios”, servirá para identificar los retos actuales y favorecer la reflexión y los intercambios para unas políticas públicas centradas en fortalecer la resiliencia y la capacidad de adaptación al cambio climático, en promover prácticas agrícolas sostenibles en el proceso de la transición agroecológica, poner en el centro a las comunidades rurales para impulsar el desarrollo socioeconómico y la gobernanza del agua y aplicar la cooperación en todos los niveles y direcciones. Desde ACPP seguiremos con atención su desarrollo para continuar trabajando para una gestión más sostenible de nuestro recurso más preciado como seres humanos: el agua. ●

Misión, Visión y Valores de ACPP

Visita nuestra Web <https://www.acpp.com/about-us/mision-vision-y-valores/mision-vision-y-valores-2/>



Casamance en la estrategia de ACPP en Castilla La Mancha: la vuelta a casa tras el conflicto

Redacción: Equipo ACPP Castilla La Mancha

En los últimos años, desde la delegación de ACPP en Castilla La Mancha estamos apostando por una estrategia integral de desarrollo en Senegal, concretamente en el Sur del país, en la Región Histórica de Casamance, donde el contexto sociopolítico ha estado fuertemente marcado por una guerra civil de lucha por la independencia del gobierno central.

Hay que recordar que este conflicto tuvo graves consecuencias sobre la economía de la zona: campos de cultivo plagados de minas, inseguridad, desempleo, pérdida de inversiones, etc. Los habitantes del lugar perdieron sus medios de vida, las tierras que pertenecían a sus ancestros y sus hogares. Las familias del medio rural de Casamance, especialmente de las zonas fronterizas entre Senegal y Guinea Bissau, se encontraron sin recursos y con el agravante de entrar en una situación administrativa muy compleja al no figurar en ningún registro civil, lo que les originó dificultades para el acceso a los servicios básicos.

Desde ACPP Castilla La Mancha estamos trabajando con USOFORAL (Comité Regional de solidaridad de mujeres por la paz en Casamance) en las comunas más afectadas por el conflicto armado, en la frontera entre Senegal y Guinea Bissau, en las que la población ha sufrido bombardeos intensos, seguidos de una oleada importante de éxodo de la población (según los datos del Gobierno, hasta el año 2000 la guerra había provocado unos 60.000 desplazamientos, 231 pueblos habían sido abandonados, y sus habitantes se vieron obligados a desplazarse para malvivir en casas de familiares en la capital regional, Ziguinchor, en la capital del país, Da-



Participación vecinal en la rehabilitación del pueblo abandonado de Bindialoum Bainouk. Fotografía de Sylvain Cherkaoui para ACPP

kar, o en los países vecinos de Gambia y Guinea Bissau).

Ante la pasividad del Gobierno central y los escasos resultados de las políticas nacionales, la sociedad civil, aprovechando el contexto de calma sostenida tras los acuerdos de Paz de 2004, está buscando alternativas para paliar la situación. Así, se ha iniciado un proceso de diálogo a distintos niveles entre los diferentes actores implicados: las familias desplazadas, las autoridades tradicionales y religiosas de los pueblos, el estado senegalés junto con su ejército y el MFDC (Movimiento de Fuerzas Democráticas de Casamance) donde el objetivo de la negociación es el de facilitar el retorno de la población desplazada en condiciones de seguridad.

En este contexto de micro negociaciones civiles no garantizadas, organizaciones socias de ACPP como USOFORAL han puesto en práctica distintos mecanismos para la resolución de conflictos comunitarios y han favorecido de manera eficaz el diálogo entre los diferentes actores.

Actualmente, la zona vive una aparente situación de calma, a pesar de la inseguridad que se manifiesta en algunos puntos concretos. Así, desde el año 2007 estamos acompañando el proceso de retorno de la población desplazada, sobre todo en las Comunas de Adeane y Boutoupa Camaracounda, no sólo en materia de infraestructuras de base (acceso al agua, higiene y saneamiento, vivienda digna), sino también a través de acciones de formación y sensibilización y refuerzo de los potenciales de paz del tejido asociativo local, ya que el retorno es una cuestión sensible, que puede llevar asociadas tensiones no resueltas desde varias generaciones atrás.

Nuestro trabajo para favorecer el acceso a unas condiciones de vida dignas en el Sur de Senegal ha contado con el apoyo de distintas instituciones de CLM, como son: Junta de Comunidades de Castilla La Mancha, Ayuntamiento de Albacete, Ayuntamiento de Ciudad Real, Ayuntamiento de Guadalajara, Ayuntamiento de Toledo, Diputación de Ciudad Real y Diputación de Guadalajara.

Siguiendo este proceso de retorno, nuestra estrategia en Casamance plantea abordar los aspectos de desarrollo comunitario basados en actividades generadoras de recursos y de cohesión social que contribuyan al arraigo de la población retornada en sus comunidades de origen siempre poniendo en el centro el empoderamiento femenino y la sostenibilidad ambiental. ●

Cierra los ojos y verás, al fondo del camino el grupo escolar de Zaid Ibn Tabit

Redacción: Equipo ACPP Catalunya

Por un momento, cierra los ojos, imagina un lugar con montañas áridas, donde el sol ilumina tu piel, lleno de caminos de tierra de color rojizo, y donde se escucha el susurro del río. Nos encontramos en la comuna de Bourghriba en la provincia de Berkane, un enclave rural en el Marruecos nororiental.

Aquí la vida es simple y apaciguada, la gente

vive en pequeños pueblos llamados *douares*, donde muchas casas son de adobe, y la mayoría de sus habitantes trabaja cultivando la tierra o pastoreando el ganado. Al haber pocos habitantes, todo el mundo se conoce y la comunidad mantiene vivas las tradiciones a la vez que transita hacia la modernidad.

En este lugar, a día de hoy se está trabajando

arduamente para mejorar las condiciones socio-educativas, donde una educación inclusiva y de calidad sea una realidad para quienes habitan estas tierras. Para ello, se está construyendo de nuevo, rehabilitando y equipando las instalaciones preexistentes, adaptándolas para menores con movilidad reducida. Concretamente, el grupo escolar de Zaid Ibn Tabit engloba las localida-



des de Zaid Ibn Tabit, Mabrouka y Ahl El Oued. Al mismo tiempo, se están desarrollando mecanismos para sensibilizar a la comunidad educativa en que toda persona tiene el derecho y el deber de asistir a la escuela independientemente de las diferentes necesidades que pueda tener. La generación de mecanismos y de capacitaciones que ayuden a entender que toda persona con una necesidad especial, ya sea por motivos físicos o psíquicos, tiene derecho a asistir a un centro escolar.

En la comuna de Bourghriba se está trabajando arduamente para mejorar las condiciones socioeducativas, donde una educación inclusiva y de calidad sea una realidad para quienes habitan estas tierras.

Durante el transcurso de esta iniciativa, en alineación con la estrategia de ACPPE en la región y con las directrices del Ministerio de Educación marroquí, se ha continuado incidiendo en la importancia de la inclusión de menores con discapacidad en la educación pública, se han derribado también mitos y tabúes en torno a la discapacidad a través de actividades de convivencia como las jornadas de terapia ecuestre, además de la sensibilización con padres y madres sobre la importancia de la escolarización de sus hijas e hijos con discapacidad, generando valiosas lecciones que ya forman parte de la historia y aprendizaje colectivo de las personas habitantes de la comuna de Boughriba.



Nuevas aulas accesibles a personas con movilidad reducida, construidas en la escuela satélite Mabrouka, perteneciente al grupo escolar Zaid Ibn Tabit en la comuna de Bourghriba.

Este proyecto, financiado por el Ayuntamiento de Sant Cugat del Vallès y la Agencia Andaluza de Cooperación al Desarrollo, se enmarca dentro de una intervención más amplia de ACPPE junto a su socia local Homme et Environnement en la región. El proyecto cuenta con el apoyo de las instituciones que trabajan a favor de la inclusión de menores con discapacidad en el ámbito educativo en Marruecos.

Es importante remarcar la relevancia que tiene el acceso a la educación a personas con discapacidad, donde la tasa de escolarización de menores de 6 a 11 años en Marruecos es del 37,8% a nivel nacional. Además, es en esta etapa tan clave en la vida de todas las personas que tiene

repercusión en el resto de etapas vitales. Por ello el acceso a este derecho a edades tempranas es base para la futura garantía de derechos en el futuro.

Mediante el trabajo en equipo a diferentes niveles, la mejora de infraestructuras y la promoción de espacios educativos inclusivos, podemos afirmar que en la comuna de Boughriba, al abrir los ojos, se vislumbra un cambio muy positivo, que tiene como protagonistas a las personas con discapacidad en el área rural nororiental marroquí. ●

Cómo transitamos “del *sálvese quien pueda*” al sentimiento de “*una gran familia*”. La gestión de los cuidados durante la pandemia en Álava.

Redacción: Equipo ACPPE Euskadi

El último trimestre del 2021, ACPPE realizó un diagnóstico sobre las redes de cuidados generadas durante el periodo de confinamiento en Asparrena, Agurain y Santa Cruz de Campezo, tres localidades rurales de la provincia de Álava. El diagnóstico fue elaborado por la cooperativa Errotik en el marco del proyecto “Tejiendo cuidados para la interculturalidad y el buen convivir en la zona rural de Álava”, financiado por la Diputación Foral de Álava.

Los resultados de este diagnóstico han puesto

en evidencia cómo la pandemia ha agudizado la crisis de cuidados que la economía feminista lleva tiempo denunciando y ha confirmado, una vez más, la necesidad de cambio en nuestras sociedades: las necesidades de cuidado no están siendo atendidas de manera igualitaria y los trabajos destinados al cuidado de las personas no son valorizados ni reconocidos.

El diagnóstico reveló situaciones concretas de desigualdad que se generaron o profundizaron durante la pandemia y que afectaron a personas

de perfiles diversos ya sea por edad, origen, tenencia o no de hijos o situación laboral.

“No es lo mismo ser una persona joven y tener que buscarte la vida, que tienes coche, tienes acceso a todo, que ser una persona mayor, que dependes de más cosas...” Uno de los colectivos más afectados en el confinamiento fue el de personas mayores, a quienes el encierro y la falta de espacios para la socialización no sólo les hicieron perder movilidad y habilidades comunicativas sino que, además, les generó miedo y

una vida en soledad que afectó su salud emocional “con el encierro las familias no podían venir al pueblo a visitar a sus familiares. Las personas mayores no contaban con el cariño de sus hijos e hijas, a pesar de tener las necesidades básicas cubiertas”, comentaron algunas participantes del diagnóstico.

En el caso de las escuelas, la pandemia y el confinamiento, “afectaron a las familias de forma muy desigual”

El impacto del confinamiento en el ámbito educativo no fue el mismo para todas las personas y sus familias; ha dependido de la edad de las y los hijos, del nivel dentro del curso escolar, de la situación laboral de las familias, de si ésta era nativa o extranjera, y de la mayor o menor implicación del profesorado.

Según lo recogido en el diagnóstico, el esfuerzo en este sector se limitó a atender sólo la parte académica dejando de lado toda la parte emocional. “Las familias que estaban pasando duelos porque habían perdido un familiar, porque habían perdido el trabajo... y además con la carga de que “mi hijo o mi hija sigue teniendo que hacer exámenes”, más la carga de trabajo diario. Todas esas emociones se dejaron de lado”, comentó una de las madres.

Durante el confinamiento, se suspendieron algunos servicios en las escuelas, como el de aula de niños y niñas madrugadoras de la escuela infantil, el comedor, el servicio de biblioteca y de apoyo a estudiantes con necesidades especiales o de refuerzo del idioma. Muchos de estos servicios afectaron de manera más directa a familias migradas. Además, a la brecha digital se sumó la brecha idiomática, ya que los hijos e hijas de las personas migradas no contaban con



Grupos focales realizados en Araia, Agurain y Santa Cruz de Campezo

un acompañamiento adecuado para entender todo lo que se les encomendaba realizar en sus casas.

El camino para construir una gran familia

Durante la pandemia surgieron iniciativas individuales y colectivas para dar respuesta a las necesidades arriba mencionadas, de un “sálvese quien pueda” pasaron al sentimiento de “gran familia”, de comunidad, que se expresó en acciones como el estar pendientes de quién abre cada día la persiana de su casa, realizar llama-

das por teléfono a personas mayores, realizar las compras de aquellas que no podían hacerlo, compartir internet, imprimir las tareas de la escuela de las y los hijos de sus vecinos y vecinas, apoyarse en el cuidado de los hijos e hijas, etc. Estas redes de cuidado que se generaron han estado claramente feminizadas, por lo que una vez más surge la necesidad de cuestionarnos la reproducción de estructuras desiguales de género.

En las tres localidades hubo preocupación por recoger y atender las necesidades de la población migrada, sin embargo no fue posible debido la categoría “nos conocemos de toda la vida” que existe en los pueblos, que podría haber excluido a la población migrada de la atención espontánea que surgió en el confinamiento.

El documento de diagnóstico, está estructurado de forma que, tras la exposición de los objetivos y la metodología empleada, se presenta un capítulo dedicado a la organización social de los cuidados en los tres municipios. Seguidamente, un capítulo dedicado a la percepción de la gestión de la pandemia en cada municipio donde se recogen las necesidades específicas detectadas y la respuesta ciudadana ante la crisis. Por último, como resumen de los resultados y antes de las conclusiones, presenta el apartado de propuestas de mejora en los tres municipios, orientadas a crear un sistema de cuidados más inclusivo, igualitario y digno que esperamos las autoridades tomen en cuenta para, como dicta el objetivo del proyecto, contribuir a la construcción de una sociedad alavesa solidaria, cohesionada y resiliente. ●

Plan Estratégico de ACPP

Visita nuestra Web <https://www.acpp.com/about-us/plan-estrategico/>

En nuestro **Canal de Youtube** puedes ver con tus propios ojos las tareas y los proyectos que llevamos a cabo.

Visita nuestra Web <https://www.youtube.com/channel/UC4zUhc5NrJzugpYzDkNFrlw>



En Andalucía, celebramos la 6ª Edición de la Feria de las Culturas

Redacción: Equipo ACPP Andalucía

Entre los días 11 y 18 de diciembre de 2021 se ha celebrado la sexta edición de la Feria de las Culturas. Este evento anual promovido por ACPP y varias asociaciones y colectivos de la localidad donde se celebra, San Juan de Aznalfarache (Sevilla), se ha convertido ya en una puntual cita con la diversidad.

La actividad es el colofón del programa anual “Municipios Sin Racismo, Pueblos por la Inclusión” cuya séptima fase estamos iniciando ya, durante este mes de enero. Desde el principio, este programa cuenta con el apoyo económico del Ministerio de Inclusión, Migraciones y Seguridad Social y la UE a través del Fondo de Asilo y Migraciones (FAMI); el apoyo social y la participación efectiva sigue creciendo con cada edición.

El objetivo de la Feria es contribuir a la construcción de una identidad colectiva basada en la diversidad, donde se valore y se desarrolle una visión positiva de la interculturalidad en un municipio de 4km2 y 22 mil habitantes en que conviven más de 80 nacionalidades, a través de varios días cargados con actividades pensadas entre y para todas y todos.

Para esta sexta edición se planteó inicialmente un programa de actividades de carácter presencial, que después se adaptó por responsabilidad a una fórmula mixta, combinando actividades presenciales con acciones virtuales, en previsión de un posible empeoramiento de la situación sanitaria. De entre las actividades desarrolladas en las dos modalidades, se realizó el primer Torneo de Baloncesto 3X3 Feria de las Culturas que unió a más de 60 jóvenes disfrutando del deporte y reivindicando cómo éste puede ser también cultura y herramienta para la inclusión y la integración.

La transformación social a través del arte también estuvo presente, y una decena de jóvenes pusieron la nota de color a la que llamaron, “la escalera de canciones por la diversidad”. Además, durante toda la semana se desarrollaron otras actividades como un taller de Reiki y otro



Alexandra Rodríguez, participante en la 6ª Feria de las Culturas y ganadora del Concurso “FECU 2021: Fotos por la Diversidad”.

de repostería del mundo; el colofón final a los talleres de Radioteatro desarrollados durante todo el semestre con vecinos y vecinas en los barrios; cuentacuentos de las 1000 y una noches; un espectáculo de Magia donde no todo fue lo que parecía; una demostración muy divertida sobre técnicas de danza oriental, y otras tantas actividades en las que han participado físicamente más de un centenar de personas y casi 14.000 personas más han ido siguiendo, desde 21 países, a través de medios de comunicación y redes sociales.

Que este evento se celebre en diciembre tam-

poco es casualidad, ya que como cada 18 de diciembre se conmemora en el mundo el Día Internacional de la Persona Migrante, y en el marco de esta actividad, se trabaja por desmontar prejuicios, estereotipos, y falsos discursos sobre la inmigración y las personas migrantes. Se elabora y se promueve la lectura de un manifiesto por colectivos locales, que nos habla sobre el derecho a migrar de las personas en el Norte y en el Sur Global. Porque todas sumamos, y porque ningún ser humano puede ser ilegal. ●



ASÓCIATE
forma parte de ACPP →

www.acpp.com/asociate